

información para mejor conocimiento y estadística, partiendo de parcelas locales y provinciales, de nuestro proceso socio-económico en este largo período de la historia.

F. Martín Hernández

3) NOTAS BIBLIOGRAFICAS

S. Bretón, *Vocación y Misión: Formulario profético* (Roma: Editrice Pontificio Istituto Biblico 1987) 267 pp.

Este trabajo es una clásica Tesis Doctoral de investigación sobre las diversas fórmulas proféticas. Después de estudiar el diverso modo de entender las fórmulas proféticas a la luz de los géneros literarios pergeñados por Gunkel y Gessmann a principios de siglo, analiza detalladamente los distintos módulos de formulación profética y oracular de la literatura del A.T. Siguiendo a los sistematizadores de estas fórmulas estereotipadas, en la que los autores germánicos, como siempre, llevan la delantera, el autor aborda las distintas fórmulas de proclamación, de envío, de encargo, de reconocimiento, de confrontación y asistencia, de investidura y de visión, terminando con las fórmulas de los títulos de los libros proféticos, haciendo especial hincapié en el estudio de «oráculo de Yahweh» que preside la generalidad de las proclamaciones proféticas.

El estudio resulta cansino a modo de diccionario, pero interesante y esclarecedor para el análisis exegético que sirva de base para una recta interpretación. Los profetas repiten fórmulas estereotipadas ya que hacen escuela, y es fácil seguir el hilo conductor de las mismas. El autor procura destacar este formulario rutinario sin apenas variantes. La bibliografía sobre el particular es muy completa, y las citas a pie de página se hacen al estilo de los autores sajones, es decir, con indicaciones cablegráficas, con el apellido del autor sin nombre, y la indicación de la primera palabra del título. Resulta comprensible, ya que ahorra mucho espacio, pero nos parece poco preciso y científico. La lectura del conjunto resulta tediosa por demasiado analítica, pero es una buena aportación al conocimiento del estilo profético.

M. García Cordero

A. Ward - C. Johnson, *The Prefaces of the Roman Missal. A Source Compendium with Concordance and Indices*, Congregation for Divine Worship (Rome: 1989) 694 pp.

Este utilísimo volumen contiene las fuentes, antecedentes bíblicos y patristicos, lugares paralelos, vocabulario, concordancias, traducción en seis lenguas, bibliografía y otros datos, de todos los prefacios del actual Misal Romano —84 en latín— y de la Colección de Misas de la Virgen María —una selección—. Los textos bíblicos, patristicos y litúrgicos antecedentes y paralelos están publicados íntegramente. El volumen cuenta además con índices de textos, fuentes,

paralelos en la Liturgia Ambrosiana, vocabulario y títulos de los prefacios en el Misal. Se trata de un instrumento indispensable para el estudio de la eucología, que agradecemos a sus autores, y que se inició en la revista «Notitiae» con la publicación de las fuentes de la eucología de Adviento-Navidad del Misal Romano.

J. López Martín

Cuadernos «Institut de Teologia Fonamental» (Sant Cugat del Vallés, Barcelona: (1987 ss.).

Dejamos aquí constancia de la serie que el Instituto de Teología Fundamental de San Cugat del Vallés, de la Compañía de Jesús, inició hace un par de años. Se trata de los *Cuadernos* que vehiculan el trabajo académico y de investigación del bienio de Teología Fundamental que tiene a su cargo el Instituto, y otros trabajos propios del mismo. Los 10 números que hasta ahora han aparecido se agrupan en las colecciones «Akademia», «Ensayos» y «Materiales». El lector interesado en las cuestiones de la Teología Fundamental encontrará en ellos extractos de investigación o resúmenes, ensayos cortos (procedentes a veces de tesis de licenciatura o tesis doctorales), así como la publicación seriada de algunos escritos clásicos en la trayectoria histórica de la disciplina. Es el caso de los célebres artículos de Pierre Rousselot, *Los ojos de la fe*, introducidos y comentados por Ferrán Manresa; y la primera parte de *Historia y dogma*, de Maurice Blondel, que introduce y comenta Màxim Muñoz. Entre los autores, además de los citados, está también O. Tuñi, que junto con el P. Manresa nos ofrecen (Cuaderno n. 6) una interesante aportación sobre *Hermenéutica bíblica y teología fundamental*.

A. González Montes

A. Ganoczy, *Doctrina de la creación* (Barcelona: Herder 1986) 203 pp.

Después de unos años de embarazoso y poco explicable silenciamiento, la teología de la creación vuelve a estar de actualidad. Solventada ya la enojosa dialéctica evolución-creación, el interés de los teólogos se centra ahora en explorar las virtualidades del primer artículo del Credo. El libro que presentamos es una breve síntesis de sus aspectos más importantes: análisis y esclarecimiento de la problemática actual; exposición apretada de la doctrina bíblica, patristica y magisterial; elaboración sistemática de los datos en el horizonte de la situación contemporánea.

El libro trata tanto de la creación del mundo como de la del hombre; constituye, pues, una condensada sinopsis de antropología teológica fundamental y puede servir como primer acceso a tan amplia problemática. Como ocurre siempre en autores alemanes (por nacimiento o, como es el caso que nos ocupa, por adopción), el lector echa en falta alguna referencia a la bibliografía en otras lenguas. Al menos por ahora, parece como si esto fuese mucho pedir.

J. L. Ruiz de la Peña

M. T. van Lunen-Chenu - R. Gibellini, *Donna e teologia* (Brescia: Queriniana 1988) 193 pp.

Como señala A. Valerio en la introducción a este libro, la irrupción de la mujer en la teología ha instaurado una nueva relación de lo femenino con lo religioso, que E. Schüssler Fiorenza designa con la expresión «hermenéutica crítica feminista». El cristianismo habría perpetuado, a juicio de la prologuista, la «ideología de la inferioridad, tanto fuera como dentro de la institución eclesial. El presente volumen ofrece una panorámica del actual estado de la cuestión, articulada en sendos estudios de Marie Th. van Lunen (*Mujeres, feminismo y teología*) y de Rosino Gibellini (*La otra voz de la teología: contornos y perspectivas de la teología feminista*), de carácter programático el primero, de índole más descriptiva el segundo.

Entre los muchos temas tratados, destacan el de la especificidad de una reflexión teológica hecha por mujeres, el acceso de éstas a los ministerios ordenados, la necesidad de una teología de (= sobre) la mujer, la revisión de las doctrinas sobre Dios, la cristología y la mariología.

Como introducción a un movimiento relativamente joven y aún poco conocido en los países latinos, el libro resulta útil. Se suministra además, a guisa de apéndice, una cuidada bibliografía temática.

J. L. Ruiz de la Peña

A. Schwan, *Humanismo y cristianismo*; N. Lobkowicz - H. Ottmann, *Materialismo, idealismo y visión cristiana del mundo*; J. M. Mardones, *Cristianismo y socialismo*; A. Schwan, *Pluralismo y verdad*, *Fe cristiana y Sociedad moderna*, 19 (Madrid: Ediciones SM 1988) 297 pp.

Este nuevo volumen de la colección *Fe cristiana y sociedad moderna* se dedica al importante tema de las ideologías contemporáneas y su confrontación con el cristianismo. Tras un estudio introductorio sobre los humanismos (y no sobre el humanismo), se afronta el problema de la relación entre el humanismo socialista y el cristianismo, pasando por el idealismo; el cotejo entre estas tres opciones muestra hasta qué punto es simplificador el pretender reducir la fe cristiana a cualquiera de las otras dos alternativas.

Un estudio específico de la edición española se encarga de indagar en la dialéctica socialismo-cristianismo, con especial atención al fenómeno de los «cristianos por el socialismo».

El último trabajo del libro analiza la posible (y deseable) conciliación del pluralismo político con el común reconocimiento de valores fundamentales, de carácter ético-social, sin los que no sería hacedera una real convivencia democrática.

J. L. Ruiz de la Peña